
 

 
 
 
 
 

 

Intervención de México en el debate sobre el Tema 144: 
“Administración de justicia en las Naciones Unidas” 

Sexta Comisión de la 78 Asamblea General de la ONU  
(Nueva York, 11 de octubre de 2023) 

 

 

Señor Presidente: 

México agradece los informes del Secretario General,  de las Actividades 
de la Oficina del Ómbudsman y Servicios de Mediación; así como el informe 
del Consejo de Justicia Interna.  

Destacamos que en el 2022 el Tribunal registró el menor número de 
casos pendientes, incluyendo aquellos casos que llevan más de 400 días sin 
resolverse. Es importante destacar que algunos casos se hayan resuelto por la 
vía informal haciendo uso de los servicios de la Oficina del Ómbudsman y 
Servicios de Mediación.  

Esto destaca el papel importante del sistema de justicia informal y 
reconocemos los esfuerzos para fortalecerlo. En particular, para ampliar los 
servicios de mediación. Llama la atención que, a pesar de un incremento en el 
uso de estos servicios, incluso regresando a niveles pre pandemia, la mediación 
continúe siendo subutilizada. Especialmente, considerando el potencial que 
tiene para evitar litigios innecesarios. Es por ello que estamos de acuerdo con 
que continúen las labores de difusión y concientización, esto coadyuvará a 
reforzar el enfoque para que la solución informal sea un primer paso. 

En este contexto, resaltamos la importancia para que el personal que no 
es de plantilla tenga acceso a los servicios de mediación. El programa piloto 
continúa siendo clave para alcanzar este objetivo y rindiendo resultados, solo 
en el periodo reportado hubo un incremento en 60 por ciento en estos casos 
comparando con el año previo. Es primordial que el programa piloto se 
regularice, en la medida de los recursos disponibles, y estamos de acuerdo con 
la recomendación en ese sentido. 

Para México, es importante subrayar que los servicios de la Oficina del 
Ómbudsman y Servicios de Mediación hayan sido utilizado en mayor medida 
por mujeres, ofrecer un espacio seguro para la solución de conflictos es una 
razón más para fortalecer estos servicios. 



 

 

 

 

 

 

Señor Presidente:  

Otro aspecto importante para mi delegación es el multilingüismo. Es 
alentador observar los avances del portal de jurisprudencia (Caselaw portal) y 
que la nueva composición de los tribunales favorezcan a alcanzar este 
importante objetivo. 

Para concluir y conforme a iniciativas de mi país en materia de salud 
mental, resaltamos la importancia de continuar fortaleciendo la Estrategia del 
Sistema de Naciones Unidas sobre Salud Mental y Bienestar. Se requiere seguir 
construyendo un entorno propicio para todo el personal y enfatizar el enfoque 
preventivo en los diversos programas existentes. Este aspecto es un 
componente importante para avanzar hacia una prevención y solución de 
conflictos más efectiva. 

 

Muchas gracias. 

 

 
 


